

EL VOTO LIBRE

Bisemanal político, noticioso y de variedades.

AÑO 1

MANAGUA, DOMINGO 15 DE JULIO DE 1900

NÚM. 1º

CANDIDATO

de "El Voto Libre" para Presidente de la República, en el próximo período constitucional

Gral. D. J. SANTOS ZELAYA.

NO ES REELECCION

En *El Liberal* del 3 del corriente publicamos un artículo que lleva por título *Un período constitucional* y en el cual hicimos á la ligera, como se acostumbra siempre en los artículos de periódico, una referencia á los progresos que ha alcanzado la República bajo la administración liberal del General Zelaya. También pusimos de manifiesto las cualidades eminentemente morales y políticas del actual Mandatario.

Pero en lo que no tuvimos ni mínimo recuerdo fué en traer á la memoria de los nicaragüenses que leen *El Liberal*, el pensamiento de que si llega á triunfar en los comicios, como no lo dudamos, la candidatura del General Zelaya, no se podrá calificar ésta de reelección, pues á la vista de todos está la designación que hizo en esta persona la Asamblea de 1893, para que rigiera los destinos de la Patria.

Y ahora traemos á colación esta idea para que el pueblo de Nicaragua y los que leen estas líneas, no vayan á creer que los amigos del actual Presidente, entre los cuales nos contamos nosotros, pretendemos hacer triunfar sin justas causas la candidatura que sostenemos.

La Asamblea de 1896 pensó lo mismo que la de 93 y el Jefe del Partido Liberal siguió mandando otros cua-

tro años, debido á ciertos trastornos acaecidos en la República que hacían imposible su separación para equilibrar el país é implantar la paz, uno de los bienes más positivos de los pueblos.

El Código Fundamental de Nicaragua no registra tampoco la prohibición para el caso de efectuarse una elección en una persona que ha servido el destino de Presidente, como en la circunstancia del General Zelaya que tiene en su abono, además de la disposición para mandar é introducir progresos, la designación de la Asamblea á raíz de grandes movimientos revolucionarios como sucedió en los años de 93 y 96.

Es bien sabido que después de acontecimientos como los enumerados, queda la Nación abatida y expuesta á la miseria, perdiendo sus créditos en el extranjero y contrayendo inmensas deudas en el interior. Y no es cierto que ante semejante estado de cosas, ante aquella anarquía que estaba carcomiendo las entrañas de la República, era bajo todo punto difícil consolidar los ideales de paz y de progreso, de menos que no estuviera al frente de los intereses del pueblo una autoridad enérgica cuya enseña de libertad y de orden estuviera conocida?

Así es, pues, que el General Zelaya, una de las glorias más puras del Partido Liberal, era el único llamado á salvar al país del caos político que le

amenazaba; y la Asamblea de 1893 y la de 1896 no pudieron haber pensado mejor al escoger para implantar el orden administrativo en la Nación, al Jefe del partido que proclamó en Francia los derechos del pueblo y creó leyes de republicanism y adelanto.

Convengamos, pues, en que la candidatura del actual Mandatario es legal y necesaria su elección para el afianzamiento de la paz y el ensanche del progreso moderno.

E. L. F.

Managua, 14 de Julio de 1900

Hotel Comercio

MANAGUA, NIC.—C. A.

En este establecimiento encontrarán los señores pasajeros:

- Comida de lo mejor y abundante,
- Habitaciones ventiladas y espaciosísimas,
- Servicio esmerado,
- Prontitud y aseo,
- Amabilidad y buen trato,
- Precios cómodo,
- Se lava y plancha la ropa del pasajero,
- Cantina bien surtida y de lo mejor,
- Billar.

Es de advertir, que su propietario don Nico-medes B. Casado, atiende personalmente todo servicio, en su Hotel no tolera el más pequeño desorden, reinando por lo tanto, la mayor armonía y el respeto más completo.

EL VOTO LIBRE

Se edita en la Tipografía de Balbino Solórzano.

DIRECTORES

Angel F. Plazaola—Eliseo Lacayo F.

Administrador General—Modesto Valle Candia.

CONDICIONES

Esta hoja se publicará dos veces por semana.
Suscripción mensual..... 50 ctvos
Número suelto..... 10 „
Avisos y remitidos, precio convencional.
No se devuelven originales.
Oficina de la Redacción: Hotel Comercio, cuarto número 2.

NUESTROS PROPOSITOS

Antes de dar á conocer al público la conducta que nos impondremos en las árduas labores de la prensa, nos es indispensable dirigir primero afectuoso saludo á todos los periódicos del país y extranjeros, con quienes queremos mantener la más cordial armonía. Asimismo rendimos las gracias más sinceras á todas aquellas personas que nos han ayudado para la fundación de *El Voto Libre*.

Aunque, en verdad, en Nicaragua se ha hecho muy común el mal uso de la prensa, nosotros procuraremos, hasta donde nos sea posible, tener á cierta distancia esa costumbre inmoderada, y hacer, de la dinamita que hizo volar el sólido edificio de Carlos X, una fuente segura de información que respete la honra de los ciudadanos.

Los remitidos cuya inserción se solicite no se publicarán á ningún precio, de menos que no estén en armonía con los deberes de la moral y la decencia.

Si, como lo deseamos ardentemente, el público presta buena acogida á nuestra hoja, desde el 1º de agosto en adelante daremos á *El Voto Libre* mayores dimensiones.

El principal objeto al fundar *El Voto Libre* es el de trabajar, en la medida de nuestras facultades, por la candidatura del General Don J. Santos Zelaya; á eso tiende nuestro fin, á eso nuestros pensamientos é ideas.

Como dijimos en el prospecto, en *El Voto Libre* hallarán cabida todas las producciones que por su forma é ideas sean dignas de publicarse. Desde luego invitamos á todas las personas inteligentes de la República para que colaboren en él.

Bien comprendemos que para salir airoso de esta empresa carecemos de ilustración y de talento; pero es tan grande el entusiasmo que sentimos por las ideas del pueblo de León que, valiente, proclama al General Zelaya para que continúe en el poder, que apenas si nos acordamos de pedir indulgencia al público sensato.

Bajo este programa, pues, dá *El Voto Libre* su primera salida.

La elocuencia de los hechos

Hace siete años que impera el partido liberal en Nicaragua, y tiempo es ya de que busquemos, con la imparcialidad del historiador, las causas que hicieron inevitable su advenimiento al Poder, y de que demos una explicación racional á los hechos portentosos que se han verificado.

Cansado estaba el país de vivir bajo la presión de un círculo estrecho de inteligencias que sólo ansían vegetar y mantener á aquél en la oscuridad, respecto de los adelantos del siglo, en materia de ideas políticas y filosóficas.

Ya desde á fines del período del Doctor Cárdenas sintióse conmovirse al país y rebelarse por vez primera contra el antiguo régimen; el partido conservador se fraccionó, ó mejor dicho, quedó muy reducido, porque hacían sus Jefes cuanto podían por hacerse impopulares y aislarse como casta privilegiada. Gritábase por las calles la rebelión contra lo que se llamaba la casa gobernadora y por los suelos empezaba á rodar su prestigio; y el edificio de lo que se calificaba de oligarquía granadina se les venía abajo.

Cuál era la causa de esa desorganización que tan rápida llegaba? Mil abusos y el orgullo que la seguridad del mando y su antigüedad habían hecho naturales.

Más sentíase por todas partes la necesidad de salir de ese círculo vicioso, de mostrar que se viera en una República; en una palabra presentíase la revolución liberal, que debía venir á nivelarlo todo, y la cual se anunciaba, como la revolución europea, á hacer un siglo, por un viento tempestuoso que soplaban del Norte y por nubes negras que se apiñaban para cubrir el cielo de la patria, nubes que envolvían la catástrofe, la cual con estruendo debía despertar del letargo, á los que soñaban en un mando eterno, y con ver al pueblo siempre arrastrándose bajo los aristocráticos pies.

La aristocracia, la oligarquía digo, tranquilamente continuaba soñando, cometiendo abusos, sin creer posible el destino que se le esperaba, como para mejor cumplir con el proverbio, que Dios ciega á aquél que quiere perder.

A las postrimerías del Gobierno del Dr. Cárdenas, hubo, hemos dicho, una especie de rejuvenecimiento para Nicaragua: la elección fué libre, y entonces fué elegido un hombre popular, don Evaristo Carazo, propio para esa época de transición entre el régimen que se iba y el que asomaba por Occidente, y por Oriente como un nuevo sol.

Retardó de pocos días, el acontecimiento, el señor Carazo, por su conducta conciliadora.

Pero el día llega. Circunstancias excepcionales conducen á la Presidencia de la República al doctor Sacasa; y las nubes profusas de tempestad, continúan amasándose, y el viento del Norte, mensajero de la revolución zumba con más estruendo: la tempestad va á estallar.

Las ideas liberales circulan libremente, se dirigen á los jóvenes, despertando en los viejos nuestros ideales y hablando al país de progreso, de luz, de brillantes destinos. Todos los nicaragüenses volvieron la vista hacia lo futuro, y abandonaron con la mirada y con el corazón á todo el añojo que solo traía tristes recuerdos á las memorias, y como reminiscencias de la época colonial.

Los desaciertos del Doctor Sacasa, fueron factores en la evolución que se preparaba. Es así que después de peripecias bien conocidas, vemos al Partido Liberal empuñar, en la persona de su prestigiadísimo Jefe, General Zelaya, con mano maestra las riendas del Gobierno, que en vano se le querrá arrancar, pues, atleta formado en la lucha y en el silencio, es como los antiguos titanes, á fuerza de prodigios escudó el Olimpo y echó de allí á los falsos dioses.

Vemos ahora lo que ha realizado el General Zelaya, en ese puesto; examinemos si ha malgastado su tiempo, si digno de censura es, ó que se reconozca, como lo proclama el pueblo, en él á un benefactor de la Patria, y que se le diciera con el laurel de los victoriosos el olivo que simboliza las glorias que se alcanzan en la paz.

Vemos lo que habla alto en su favor ahora que se le ofrece para un nuevo período ese puesto, que anhela él ya dejar al que cujan los pueblos: ese puesto que ha cosechado susabores y decepciones y alcanzado justicia de sus conciudadanos, á costa de esfuerzos y merecidas virtudes cívicas que se imponen.

Problemas en fin que es él, el único que en estos momentos es digno de sucederle que nadie en estos momentos crítico capaz es de recoger sucesión tan pesada y probémoslo todo con la lógica inflexible de los hechos.

X.

CRONICA

Sensible pérdida

En la madrugada del 11 dejó de existir en esta ciudad el honrado caballero don José LEÓN ZELAYA, padre de nuestros buenos amigos don Félix Pedro y don Juan José Zelaya.

Asistieron al entierro que se verificó el 12 en la mañana, el señor Presidente de la República, su Gabinete y multitud de personas importantes de esta capital y León.

Por tan sensible acontecimiento, que ha llenado de luto á todo el vecindario de Managua, enviamos á la familia del difunto nuestra profunda expresión de condolencia.

Memorable—Indudablemente la fiesta que se verificó el 11 de Julio en el Palacio Presidencial con motivo del VII aniversario de la revolución liberal que lleva el nombre de esa fecha, fué espléndida.

No obstante de que dicho edificio es sumamente grande, á las tres de la tarde de esa día estaba completamente lleno de visitantes.

Concurrieron á felicitar al señor Presidente todo el Gabinete, el Cuerpo Consular y los Representantes de las diferentes poblaciones de la República. A última hora llegó la Comisión de la Metrópoli y puso en manos del Jefe de la Nación una acta firmada por cuatro mil ciudadanos de aquel pueblo aguerido, en que piden al digno Mandatario de la República, su continuación en el poder.

El señor Presidente rindió las gracias cumplidas á todas aquellas manifestaciones de aprecio y simpatía con que se le distinguió.

11 de Julio—Todos los pueblos tienen su fecha de gloria que festejar. Los Estados Unidos el 4 de Julio. El 12 de Octubre